

ra predicar el Evangelio y que fué canonizado despues de muerto.

IVES (S.): ciudad de Inglaterra, condado de Cornualles, á $5\frac{3}{4}$ leguas N. O. de Helstone, y á 17 O. S. O. de Lunceston, en la costa occidental de la bahía de su nombre. Latitud N. $50^{\circ} 15'$ long. O. $1^{\circ} 46'$. Esta ciudad llevaba antiguamente el nombre de Pendihas. Poblacion 3,526 hab.

IVETOT: ciudad de Francia. (Véase YVETOT).

IVREA, EPOREDIA: ciudad de los Estados sardos, á 9 leguas N. N. E. de Turin; está situada á la salida del valle de Aosta, en la margen izquierda del Dora, entre dos colinas. Sus calles son muy irregulares y sus casas de mala planta, y tiene una antigua catedral que segun se cree fué un templo dedicado á Apolo, 5 iglesias parroquiales, 7 conventos, un seminario y un hospital. Poblacion 7,020 hab.

IVREA (CASA DE): casa de Italia, celebre en la edad media, tuvo por fundador á Anschaire, descendiente de los reyes de Arles, que tomó el título de marqués de Ivrea hácia 870. Entre sus descendientes se cita especialmente á Berenguer II, nieto de Anschaire, marqués de Ivrea y rey de Italia, 950-952, así como Adelberto, hijo de Berenguer y duque de Lombardia, que fué rey de Italia con su padre (ambos destronados por Otton), y Hardouin que disputó la Italia al emperador Enrique II en 1002.

IVRI, IBERIUM ó HERIACUM: pueblo del departamento del Eure. Tiene 950 hab. Su industria consiste en tenerias é hilados de algodón. En sus cercanías derrotó Enrique IV á los de la Liga, y en memoria de esta batalla se erigió un monumento que fué destruido durante la revolución; pero levantado de nuevo por Napoleón en 1809.—Hay otro Ivry (Sena) distrito de Seeaux, al S. E. de Paris. Su industria consiste principalmente en fábricas de cristales, de aguardiente y de caparrosa. Su poblacion asciende á 2,900 hab. Hay un fuerte construido en 1842.

IWAN: véase IVAN.

IWUY: villa de Francia, departamento del N. á $1\frac{3}{4}$ legua N. E. de Cambray. Industria: fábricas de cuehillos, de gorros de lana, y algodón. Poblacion 3,295 hab.

IXION: rey de los lapitas, mandó dar muerte por sorpresa á su suegro Deioneo, por cuyo horrible crimen fué

espulsado de sus estados, no pudiendo hallar hospitalidad hasta en la corte de Júpiter; pero como hubiese tratado aquí de seducir á Juno, Júpiter sustituyó á su muger una nube á la cual dió, á fin de probar á Ixion, la forma de aquella diosa. Convencido de su crimen por medio de esta estratagemata, lo castigó precipitándolo en los infiernos y condenándole á dar vueltas sin cesar atado á una rueda. Del comercio de Ixion con la nube nacieron los centauros.

IXTEPEXI: lugar de Méjico, estado y á 8 leguas E. N. E. de Oajaca. Comercia en cochinitilla que se cultiva en las cereanias. Tiene 550 familias indias.

IXWORTH: villa de Inglaterra, á 2 leguas N. E. de Bury-Saint-Edmund, y á $6\frac{1}{2}$ N. O. de Ipswich. Es de buena construccion y se han encontrado en ella monedas romanas. La parroquia contiene 952 hab.

IZA: lugar de España con 15 vecinos, en la prov. de Navarra, part. judicial y dióc. de Pamplona.

IZAGRE: lugar de España con 42 vec., en la prov. y dióc. de Leon, part. jud. de Valencia de don Juan.

IZAL: villa de España con 28 vecinos, en la prov. de Navarra, partido jud. de Aoiz, dióc. de Pamplona.

IZALZU: villa de España con 47 vec., en la prov. de Navarra, part. judicial de Aoiz, dióc. de Pamplona.

IZANA: rio del Brasil, provincia del Pará, en la provincia occidental de la Guayana brasileña. Nace cerca de la frontera de Colombia, en el vertiente S. E. de la sierra Tumhy; corre al E. S. E. y se junta con el rio Negro cerca de Nosa-Seuhora de Guia; su curso es de unas 80 leguas. El Goyary, que recibe por la izquierda es su principal afluente.

IZANA: lugar de España con 20 vec., en la prov. y part. jud. de Soria, dióc. de Osma.

IZARA: lugar de España con 44 vec., en la prov. de Santander, partido jud. de Reinoso, dióc. de Burgos.

IZARNORE: aldea del departamento del Ain (Francia), cerca de Nantua, donde se ven los vestigios de una ciudad antigua del mismo nombre. Existen medallas célticas encontradas entre sus ruinas.

IZARRA: lugar de España con 54 vec., en la prov. de Alava, part. judicial de Orduña, dióc. de Calahorra.

IZARZA: villa de España con 24 vec., en la prov. de Alava, partido

jud. de Orduña, dióc. de Calahorra.

IZCO: lugar de España con 17 vec., en la prov. de Navarra, partido jud. de Aoiz, dióc. de Pamplona.

IZCUE: lugar de España con 27 vec., en la prov. de Navarra, partido jud. y dióc. de Pamplona.

IZEDOS (LOS): en la religion de Zoroastro, son los genios bienhechores opuestos á los devos ó genios del mal. Fueron creados por Ormuzd y ascendian á 28.

IZIEUX: lugar de Francia departamento del Loire, y á $5\frac{1}{4}$ legua E. N. E. de San Esteban, y á $1\frac{1}{2}$ S. O. de Saint Chamond; está situada en la margen izquierda del Ban. Poblacion 1,685 hab.

IZNAJAR: villa de España en la prov. y dióc. de Córdoba, partido jud. de Rute, con 1,079 vec. y 5,808 hab. Está situada en los confines de esta provincia con los de Granada y Sevilla, sobre una colina á orillas del rio Genil y es de antigua fundacion.

IZNATE: villa de España con 298 vec., en la prov. y dióc. de Málaga, part. jud. de Velez-Málaga.

IZNALLOZ: villa de España cabeza del part. jud. de su nombre en la prov. y dióc. de Granada, con 616 vecinos y 5,082 hab. Está situada en una colina bañada por un riachuelo y es de antigua fundacion. El partido jud. es de entrada y comprende 25 pueblos con 3,672 vec. y 17,551 habitantes.

IZNATORAF: villa de España en la prov. y dióc. de Jaen. part. judicial de Villacarrillo con 538 vec. y 2,101 hab. Está situada sobre un cerro y en terreno de la loma de Ubeda, y es de antigua fundacion.

IZORIA: lugar de España con 46 vec., en la prov. de Alava, part. judicial de Orduña, dióc. de Calahorra.

IZPAZTER: anteiglesia de España con 141 vec., en la prov. de Vizcaya, part. jud. de Marquina, diócesis de Calahorra.

IZU: lugar de España con 20 vecinos en la prov. de Navarra, partido jud. y dióc. de Pamplona.

IZURDIAGA: lugar de España con 52 vec., en la prov. de Navarra, part. jud. y dióc. de Pamplona.

IZURZA: anteiglesia de España con 46 vec., en la prov. de Vizcaya, part. jud. de Durango, dióc. de Calahorra.

IZURZU: lugar de España con 18 vec., en la prov. de Navarra, partido jud. de Estella, dióc. de Pamplona.

J.

J: undécima letra de nuestro alfabeto, y la principal de nuestras consonantes paladales. Realmente la J no es otra cosa que una I prolongada; y por eso talvez en Francia y otras naciones la consideraban antiguamente como una I consonante y la daban el empleo de tal. Sin embargo en el siglo anterior los lexicógrafos separaron completamente las dos letras.—Muy poco mas tenemos que decir respecto de esta letra. En las inscripciones antiguas y leyendas de las medallas latinas, la I reemplazaba, ó mas propiamente dicho se escribían con i casi todas las palabras en que nosotros empleamos y pronunciamos la J, como Júpiter, Juno, Justino.—La J entra en la composicion de algunas abreviaciones v. g. J. M. J. (Jesu Maria y José); J. C. (Jesu-Cristo); J. B. (Juan Bautista) etc. En términos de imprenta la J se llamó por mucho tiempo I de Holanda, en razon á que fueron los holandeses los primeros que introdujeron este carácter en la impresion.—Como letra numeral la J valia ciento; pero es de advertir que solo ciertos autores la daban este valor: los demas ni aun la consideraban como signo de numeracion.

JABA: feligresía de España con 14 vec., en la prov. de Orense, partido jud. de Viana del Bollo, diócesis de Astorga.

JABAGÜLLA: lugar de España con 70 vec., en la prov., part. judicial y dióc. de Cuenca.

JABALAMBRE: montañas de la prov. de Teruel, en la cordillera Celtibérica, que desde el pueblo de Arcos se estenden hasta la capital y valle hermoso del Guadalaviar.

JABALINA: arma antigua á manera de pica ó venablo: en latín jabulum. Se lanzaba con la mano y desde una distancia larga y usábase lo mismo para la guerra que para los ejercicios de la caza mayor. Ha sido reemplazada con la lanza.

JABEA: villa de España en la prov. de Albacete, part. jud. de Denia, dióc. de Valencia, con 1,005 vecinos y 5,654 hab. Esta situada á orillas del Mediterráneo y su fundacion es de tiempo de los árabes. Tiene por armas las mismas de Denia.

JABERRI: lugar de España con 9 vec., en la prov. de Navarra, partido jud. de Aoiz, dióc. de Pamplona.

JABES ó JABES GALAAD: ciudad de Palestina, (Manasés), al otro lado del Jordan y al pie de los montes Galaad. Fué destruida por los israelitas durante la guerra contra los benjamitas, porque sus habitantes no habian querido declararse contra estos últimos. Saul venció allí á los amonitas. En las cercanías de Jabes se veía el sepulcro de este rey.

JABESTRE (SAN CRISTÓVAL DE): feligresía de España con 100 vec., en la prov. de la Corona, part. jud. de Ordenes, dióc. de Santiago.

JABIN: nombre de dos reyes de Aser. El primero fué vencido y condenado á muerte con todo su pueblo por Josué (hácia 1,600 antes de Jesucristo). El segundo redujo á los israelitas á cautiverio y los tuvo esclavos durante 20 años (1416-1596 antes de Jesucristo). Al cabo de este tiempo lograron sacudir el yugo los israelitas mandados por Barac y Débora, peccar Jabín en un combate con ellos.

JABLONKA: ciudad de los Estados austríacos (Hungria) en el condado de Arva al N. de Trusztenna. Tiene 5,600 hab. Se fabrica mucho lienzo.

JABLONSKI (DAN ERNESTO): teólogo protestante, nació en Dantick en 1660, murió en 1742, era nieto de Comenio. Fué cura párroco en Magdeburgo, rector del gimnasio de Lissa y predicador del rey de Prusia, y trabajó por orden de este príncipe en favor de la reunion de las comuniones protestantes. Se le debe un catecismo alemán y hebreo, 1708, sermones y una correspondencia con Leibnitz en latín (publicada por Kappe, Leipsick, 1745), sobre la conciliacion de las sectas protestantes.

JABLONSKI (P. ERNESTO): sabio orientalista, hijo del anterior, nació en Berlin en 1695, murió en 1757; recorrió en 1714 gran parte de Europa á espensas de su gobierno con objeto de hacer investigaciones sobre la lengua copta, y fué profesor de teología y cura párroco de la comunión calvinista de Francfort del Oder. Ha dejado muchas obras, entre ellas: Disquisitio de lingua lyaonica, Berlin, 1714 en 4.^o; Pantheon Egyptiorum sive de Diis eorum commentarius, cum prolegomenis de religione et theologia Egyptiorum, Francfort, 1750-52, 5 volúmenes en 8.^o; De Memnone Græcorum é Egyptiorum hujusque celeberrima in Thebais statua, 1753, en 4.^o y varios opúsculos sobre la lengua y las antigüedades egipcias, reunidas en Leida 1804-15, 4 volúmenes en 8.^o

JABOK: riachuelo de Palestina, salía de los montes Galaad, atravesaba la tribu de Gad y desaguaba en el Jordan.

JABRA: villa de España con 984 vec., en la prov. de Alicante, partido jud. de Denia, dióc. de Valencia.

JABUGO, (EL): aldea de España en la prov. de Huelva, part. jud. de

Aracena, dióc. de Sevilla con 522 vec. y 2,101 hab. Esta situada en terreno desigual y es de moderna fundación.

JABUGUILLO (EL): aldea de España con 52 vec., en la prov. de Huelva, part. jud. de Aracena, diócesis de Sevilla.

JACA: ciudad de España, cabeza del part. jud. y dióc. de su nombre en la prov. de Huesca, con 125 vec. y 3,012 hab. Esta situada al pie de una sierra de las más elevadas del Pirineo, en terreno llano: es de fundación antigua y su nombre de origen arábigo; tiene un camino mandado construir por Felipe II y es plaza amurallada. Era ya de consideración en tiempo de los romanos; la tomó el cónsul M. P. Catón el año 195 antes de la era cristiana: los godos la engrandecieron y la llamaron Apriz (población antigua) y los árabes Gaka. Se celebraron en ella cortes y la dió el título de ciudad el rey Ramiro I, que también mandó construir su catedral, que es de hermosa arquitectura. Tiene por armas escudo cuartelado de una cruz de oro, y en cada cuartel una cabeza de rey moro. El part. jud. es de ascenso y comprende 178 pueblos con 6,804 vec., y 52,885 hab.

JACA (OBISPADO DE): confina al N. con el obispado de Bayona, en Francia; al E. con los de Huesca y Barbastro; al S. con las dióc. de Huesca y Zaragoza; y al O. con las de Tudela y Pamplona. Es sufragáneo de Zaragoza dentro de cuyo arzobispado tiene enclavado el pueblo de Pradilla. La diócesis de Huesca tiene dentro los pueblos de San Felices y Fuencalderas; y también se halla enclavada parte de la abadía de San Juan de la Peña, que se duda si es «vere nullius», aunque por providencia interina no hay en ella más jurisdicción que la ordinaria del diocesano. La mayor distancia de Jaca es hacia Navarra 18 leguas, y la menor 6 leguas hacia Huesca. De 256 pueblos que tiene el obispado, los 210 corresponden en lo civil á la prov. de Huesca y los 46 á la de Zaragoza. Hay 258 iglesias parroquiales (165 matrices y 93 anejas), de las que 13 tienen capítulo; y se divide en obispado antiguo con 197 matrices y 12 anejas. La santa iglesia, restaurada por don Aznar en 709, tiene 6 dignidades, 11 canónigos, 10 raciones y 10 beneficiados; y se erigió en catedral por don Ramiro de Aragón, y no se desmembró en diócesis separada hasta 1571.

JACA (CONQUISTA DE): la ciudad de Jaca es tan antiquísima que se dice fundada por un capitán griego llamado Dionisio Baco, 1524 años antes

de Jesucristo. En la división territorial romana fué corte de los pueblos llamados jacetanos y después los godos la llamaron Apriz. En las montañas de Jaca se salvaron muchos cristianos cuando la invasión de los árabes, y aquellos fugitivos fueron el núcleo del reino de Aragón. Aznar elegido por primer conde de Aragón en el año de 780, ganó á los moros la ciudad de Jaca, la fortificó y la defendió valerosamente, cuando los infieles quisieron reconquistarla en 795. El conde Galindo, hijo y sucesor de Aznar dió fuero y privilegios á la ciudad de Jaca. El rey don Ramiro el primero estableció en Jaca, con la autoridad del papa Nicolás II, silla catedral en 1061, teniendo el prelado el título de obispo de Aragón. En 1070 se celebró en Jaca un concilio en el que se determinó entre otras cosas celebrar los oficios divinos conforme al rito romano.

JACANILLA: lugar de España con 82 vec., en la prov. de Alicante, part. jud. y dióc. de Orihuela.

JACATRA: pequeño reino de la isla de Java, entre los reinos de Bantán y de Cheribon y el mar. Tiene 500,000 habitantes. Su suelo produce café, azúcar, índigo, algodón etc. Pertenece á los holandeses desde 1619. Debía su nombre á una ciudad de Jacatra (hoy Batavia).

JACETANOS: antiguos habitantes de España que poblaron en Jaca y en sus contornos.

JACINTO: joven príncipe lacedemonio, de extraordinaria hermosura, hijo de Amiclas ó Amicles, y de Diomedes hija de Lapitho. Según la fábula, fue amado á la vez por Apolo y Zéfiro, pero como diese la preferencia al primero, un día que jugaba con el dios al disco, Zéfiro para vengarse arrojó el tejo á la frente de Jacinto que murió de sus resultas. Inconsolable Apolo convirtió la sangre que corrió de la herida de su amigo en una flor que llevó desde entonces el nombre de Jacinto, y colocó su cuerpo entre los astros.—Los espartanos, sensibles á la muerte de Jacinto sobrino de su rey, le erigieron un sepulcro, y hasta instituyeron juegos en su honor, llamados jacinticos, en latin hyacinthia, que se celebraban todos los años y duraban tres días.—Los que suponen á Jacinto hijo de Evalo incurren en error, pues Evalo ó Eevalo era hijo de Perieres sobrino de Jacinto ó hijo de Cynortas.

JACINTO (SAX): religioso de la órden de Santo Domingo, nació en Sasa, ciudad de la diócesis de Breslau en Silesia; era descendiente de la antigua casa de los condes Oldobran-

dos. Su padre se llamó Eustaquio y fué también hombre distinguido. Jacinto estudió en los colegios de Cracovia en Polonia, de Praga en Bohemia y de Bolonia en Italia; se retiró después á Cracovia, donde un tío suyo, obispo de aquella ciudad, le proporcionó un canonicato en su catedral, y en 1217 se lo llevó á Roma. Allí conoció Jacinto á Santo Domingo, fundador de la órden de predicadores, y entonces contando 54 años de edad, determinó tomar el hábito de la misma órden, que lo recibió de manos de aquel patriarca: cuando regresó á Cracovia fué acogido como un hombre verdaderamente apostólico. Estableció luego un convento y pasó á predicar el Evangelio á los países del Norte, cuyos habitantes unos eran idólatras y otros hereges. Recorrió la Moscovia, la Prusia real, la Pomerania, la Suecia, Dinamarca, Noruega y Escocia, convirtiendo multitud de infieles y estableciendo varios conventos de su órden, hizo un viaje á Constantinopla, volvió á Moscovia y fundó un convento magnífico en la ciudad de Kidria, donde residió hasta que sitiada y tomada por los tártaros, huyó con sus religiosos salvándose de un modo milagroso. Llegó por fin á Cracovia, y en 1245 emprendió un viaje á la Tartaria, donde también convirtió gran número de infieles. Renunció varios obispados que se le ofrecieron. Fué tal el número de milagros que hizo, que le dieron el sobrenombre de Taumaturgo.

JACMEL: ciudad de la isla de Haití en el departamento del Oeste; cabeza de distrito, á 8 leguas S. O. del puerto republicano; situada en la costa meridional á la embocadura del riachuelo de su nombre en una bahía que tiene 1 1/4 leguas de profundidad y á 1 1/2 de ancho, al S. de la cual avanza el cabo Jacmel, hacia los 18° 12' 40" latitud N., y los 69° 0' 25" longitud O. Aunque su rada no es muy segura, sin embargo se hace en ella bastante comercio. Su población consta de 6,000 hab.

JACOB: patriarca hebreo, nació en 2206 antes de Jesucristo (según el arte de comprobar las fechas) ó en 1836 (según la cronología vulgar), era el segundo hijo de Isaac y de Rebeca. Compró á Esau, su hermano mayor, el derecho de primogenitura, arrancando por medio de la astucia la bendición paterna. Temiendo después la cólera de Esau, se refugió en Mesopotamia en casa de su tío Labán, á quien sirvió por espacio de 14 años, casándose sucesivamente con sus dos hijas Lia y Raquel. Volvió luego á su país, á pesar de las vivas instancias de

su suegro, y en medio del camino encontró un ángel bajo forma humana, luchó con él toda la noche y quedó victorioso. Desde entonces llevó Jacob el sobrenombre de Israel (que ha visto á Dios) que el ángel le había dado. Habiendo sabido poco después que venía Esau á atacarle acompañado de 400 hombres, salió á su encuentro, y desarmó su cólera con su sumisión y con sus presentes. Detúvose primeramente en Siquem, y después se fijó en Bethel, donde tuvo el dolor de ver que le arrebataban á su hijo José á quien sus hermanos vendieron por envidia; pero pocos años después supo que su hijo vivía en Egipto y marchó á su lado (hacia 2076). Faraón le colmó de bienes y le dió la tierra de Gessen, donde se estableció con sus hijos. Murió 12 años después á los 145 de edad. Tuvo 12 hijos: Ruben, Levi, Dan, Gad, Issachar, José, Simeon, Judá, Neftali, Aser, Zabulon y Benjamín. Diez de ellos dieron su nombre á igual número de tribus. José no dió el suyo á ninguna; pero sus dos hijos Efraim y Manasés fueron gefes de dos tribus. Tampoco Levi dió su nombre á una tribu; pero fué el gefe de los levitas, consagrados al culto.

JACOB: gefe de los pastores que asolaron la Francia en el siglo XIII. (Véase PASTORES.)

JACOB ZANZALO: heresiarca. (Véase ZANZALOR.)

JACOB-BEN-LEITH: gefe de la dinastía de los Soffarides en Persia. (Véase YACUB.)

JACOB DE SAN CARLOS (EL PADRE): sabio bibliógrafo, del órden de los carmelitas, nació en Chalons del Saona en 1608; fué bibliotecario de Aquiles de Harlay, entonces procurador general, y después primer presidente, y murió en casa de este magistrado en 1670. Sus obras principales son: «Bibliotheca pontificia», Leon, 1645 en 4.ª reimpresión en 1647 (compilación que alcanza hasta Urbano VIII); «Tratado de las más bellas bibliotecas», en 3.ª Paris, 1644; «Bibliotheca parisiensis», en 4.ª (para los años 1645-1650) «Bibliotheca gallica universalis» (para los años 1645 hasta 1655.)

JACOBA: condesa de Holanda, hija de Guillermo II conde de Holanda y de Margarita de Borgoña, casó en 1415 con Juan de Turena, quedando viuda á los dos años de su matrimonio, y sucedió en 1417 á su padre Guillermo VI; casó en segundas nupcias con Juan IV, duque de Brabante, su primo; pero Juan de Baviera, su tío, le arrebató la corona y se vió abandonada de su mismo esposo. Entonces se casó con el duque de Gloces-

ter y volvió á Flandes con un ejército, cayó prisionera y logró escaparse, volviendo á ocupar el trono á la muerte de Juan de Baviera en 1425; pero fué nuevamente destronada por el duque de Borgoña, y murió en 1456 después de haberse casado por cuarta vez.

JACOBEOS: en la historia religiosa se designa con este nombre á los que (en Portugal y en el siglo XVIII) adoptaron la doctrina del P. Gaspar acerca de la confesión, creyendo que los penitentes no debían en caso alguno descubrir á los cómplices de sus faltas. También se les conoce con el nombre de sigilistas.

JACOBI (FEDERICO ENRIQUE): filósofo alemán, nació en Dusseldorf en 1745, murió en 1819, desempeñó muchos destinos administrativos, fué consejero privado en Dusseldorf y en 1804 consejero de Baviera y presidente de la Academia de Ciencias de Munich. Publicó multitud de obras de filosofía y de literatura. Como filósofo fué uno de los adversarios de Kant, y propuso una doctrina mística que fundaba todo conocimiento filosófico sobre el sentimiento, especie de instinto por el cual comprende el alma inmediatamente las verdades más importantes. Dios, la providencia y la inmortalidad del alma. Sus obras principales son: «Carta sobre la doctrina de Espinosa», Breslau, 1785; «Del idealismo y del realismo 1787; Carta á Fichte», 1799. Es también autor de la célebre novela de Woldemar, en la que combate la moral del interés personal. Sus obras han sido publicadas en Leipsick, 1819-20, 6 volúmenes en 8.ª

JACOBI (JUAN JORGE): poeta alemán, hermano del anterior, nació en 1740 en Dusseldorf, murió en 1814; fué canónigo de Halberstad y enseñó sucesivamente la elocuencia en Halle y las letras en Friburgo. Compuso epístolas en verso, cantatas, comedias, fábulas etc. Había tomado por modelo á Gresset, Chapelle y Chaulieu. Una de sus obras más estimadas es su «Viage de invierno», traducido por Armandy, Lausana 1796. Sus obras forman 5 volúmenes en 8.ª Zurich, 1812.

JACOBINA: ciudad del Brasil (Bahía), capital de una comarca del mismo nombre, á 48 leguas N. O. de San Salvador, y á los 11° 26' lat. S. 42° 4' long. O. Su territorio es fértil en cereales, azúcar, algodón y tabaco; produce naranjas y escelentes uvas y se crían caballos muy estimados.

JACOBINOS: nombre que se daba en Francia á la órden de los dominicos, porque su primer convento en París se estableció en la calle de San Jaco-

bo (1219). También tenían en la calle de San Honorato un convento que llegó á hacerse célebre como punto de reunión del famoso club de los jacobinos.

JACOBINOS (CLUB DE LOS): sociedad popular, formada desde 1789 en Versalles; se conoció primeramente con el nombre de «Club breton», porque fué creada por diputados de la Bretaña. Cuando la Asamblea nacional se instaló en París, el club pasó también allí y entonces tomó el título de «Club de los amigos de la constitución.» Se le dió vulgarmente el nombre de Club de los jacobinos, porque se reunían en el antiguo convento de los jacobinos calle de San Honorato: este club tenía á su frente diputados de la opinión más exagerada. Se ocupaba en discutir de antemano cuestiones que debían ser propuestas á la Asamblea nacional, y en preparar las resoluciones de esta última corporación: Robespierre fué mucho tiempo el gefe de ella: este club fué el instigador de las más sanguinarias disposiciones, y se señaló de tal manera, sobre todo en tiempo de la Convención, por su exaltación republicana, que se extendió el nombre de jacobino á todos los demagogos; duró mucho tiempo, pero perdió todo su prestigio con la caída de Robespierre y se cerró en 24 de brumario año III (15 de noviembre de 1794.) La mayor parte de sus miembros se reunieron al club del barrio de San Antonio.

JACOBITAS: secta religiosa del Oriente, que tuvo por gefe á Jacob Zanzalo, que fué obispo de Edesa en 541, y que ha continuado hasta nuestros días en diferentes partes del Asia, particularmente en Siria, en Etiopía y en Armenia; su gefe reside en Kara-Amid, capital del Diarbekir. Estos sectarios no reconocen en Jesucristo más que una sola naturaleza divina, y por esta razón son llamados todavía monofisitas.—El nombre de jacobitas se dió también á los partidarios de Jacobo II y de su hijo Jacobo III de Inglaterra después de la revolución de 1688.

JACOBO I: rey de Escocia, hijo de Roberto III, estaba cautivo en poder de los ingleses cuando murió su padre en 1406, gobernando el reino su tío, el duque de Albany, que no hizo nada para libertarle de su cautiverio que duró 13 años. Cuando subió al trono, se ensañó contra los grandes que cometían impunemente todo género de injusticias; pero se atrajo enemigos irreconciliables, que conspiraron contra él y le asesinaron en 1457. Este príncipe cultivó las letras, y se conservan de él trozos de poesía, en los cuales describe las ocu-

paciones y diversiones de los escoceses; se han publicado bajo el título de «Restos poéticos de Jacobo I.» Edimburgo 1785 en 8.º

JACOBO II.: rey de Escocia (1457), hijo del precedente, siguió las huellas de Jacobo I ensañándose contra la nobleza, mandó muchas ejecuciones, y manchó el mismo sus manos con la sangre del conde Douglas á quien traspasó el corazón con su propio puñal, conducta que promovió algunas sublevaciones que supo apaciguar. Murió en 1460 en el sitio de Roxburgh, herido de una bala de cañon que el mismo estaba probando.

JACOBO III.: rey de Escocia (1460), hijo del precedente, se dejó gobernar por sus favoritos y disgustó a los nobles que marcharon contra él conducidos por su hermano. La primera vez logró conjurar la tempestad; pero como se hubiese entregado de nuevo á los mismos escosos, volvieron á sublevarse los principales feudatarios, pusieron á su cabeza á su hijo primogénito Jacobo IV y le dieron en Bannokburn una batalla, en la que pereció (1483).

JACOBO IV.: hijo del anterior, le sucedió á la edad de 16 años en 1488. Derrotó á los nobles que se habían sublevado, hizo la guerra á Enrique VII y Enrique VIII, reyes de Inglaterra y se ligó con Luis XII contra los ingleses. Pereció en la batalla de Flodden, dada contra Enrique VIII (1513). Casó en 1505 con Margarita, hija del rey de Inglaterra Enrique VII; este matrimonio dió origen á los derechos de Jacobo VI á la corona de Inglaterra.

JACOBO V.: hijo del anterior, no tenía más que un año cuando murió su padre (1513), y tomó las riendas del gobierno á la edad de 15 años. Se unió con Francisco I, rey de Francia, contra Carlos V. Francisco le dió en matrimonio á su hija mayor Magdalena (1556), y cuando murió esta casó con María de Lorena, hija de Claudio, duque de Guisa, Jacobo murió en 1542, dejando la corona á su hija María Estuardo. Fue un príncipe virtuoso, amigo de la paz y de la religión.

JACOBO VI y JACOBO VII.: reyes de Escocia. (Véase JACOBO I y JACOBO II, reyes de Inglaterra.)

JACOBO I.: rey de Inglaterra, nació en 1566, hijo de María Estuardo, reinó primeramente en Escocia bajo el nombre de Jacobo VI, y fué proclamado rey casi al nacer á consecuencia de la abdicacion forzosa de su madre (1567). Durante su minoría gobernaron la Escocia su tío, el conde de

Murray y su abuelo el conde de Lennox. Los derechos que Jacobo tenía á la corona de Inglaterra, procedían del matrimonio de Margarita, hija de Enrique VII, con Jacobo IV, uno de sus antepasados, y en su consecuencia fué reconocido como rey por los ingleses á la muerte de Isabel (1605). Tomó el título de rey de la Gran Bretaña, é hizo los mayores esfuerzos para lograr la reunion definitiva de los dos reinos. Mostróse poco favorable á los católicos, quienes en 1605 fraguaron contra él la Conspiracion de la pólvora, que estuvo á punto de hacerle perecer con todo el parlamento. De resultas de este acontecimiento espulsó á los jesuitas, á quienes se suponía complicados en la conjuracion, é hizo que el parlamento decretase la fórmula del pleito homenaje, que privaba al papa de todo derecho de deponer á los reyes y eximir á los súbditos del juramento de fidelidad. Dotado de un carácter pacífico, dejó que el Austria despojase á su yerno Federico V de la Bohemia (1621). Casó á su hijo mayor Carlos I con Enriqueta de Francia, hija de Enrique IV (1625), y murió poco después. Este príncipe estuvo rodeado de indignos favoritos, entre los cuales se cita á Roberto Carr, duque de Somerset, y Villiers, duque de Buckingham, que tomaron el ascendiente mas funesto sobre su ánimo. Pretendía fundar su autoridad en el derecho divino y quiso gobernar sin el parlamento, preparando así la revolucion que estalló en tiempo de su sucesor. Era muy versado en la teología y demasiado amigo de la controversia. Poseía una instruccion vastísima, lo cual dió margen á sus aduladores para llamarle el «Salomon de la Inglaterra.» Dejó varios escritos, entre otros un «Comentario sobre el Apocalipsis.»

JACOBO II. (JACOBO VII en Escocia): rey de Inglaterra, hijo segundo de Carlos I. Fué al principio conocido bajo el nombre de duque de York, y fué llamado, á pesar de una larga y viva oposicion, á suceder á su hermano mayor Carlos II (1685). Era católico, y aunque juró al subir al trono no emprender nada contra la religion del estado, favoreció abiertamente el catolicismo y excitó un descontento universal, estallando contra él muchas conspiraciones, y aun cuando salió triunfante de todas ellas, mandó dar muerte al conde de Monmouth y al duque de Argila, que se habían puesto á la cabeza de los rebeldes (1685); pero pocos años después fué destronado por su yerno Guillermo, príncipe de Orange y estatuder de Holanda, á quien los descontentos habían llamado á In-

glaterra (1688). Derrotado por tierra en La Boyne (Irlanda) y por mar en la Hoyne, se vió obligado, á pesar de los socorros de Luis XIV, á abandonar la Inglaterra, intentando después su familia, pero inútilmente, reconquistar la corona. Jacobo pasó á fijar su residencia en San German cerca de Paris, donde tuvo una reducida corte de amigos y murió en 1701.

JACOBO III.: se dá á veces este nombre al Pretendiente, hijo de Jacobo II, mas conocido con el nombre de caballero de San Jorge; pero el cual no llegó á reinar.

JACOBO (BAULOT, llamado HERMANO): litotomista nació en 1651, cerca de Lons-le-Saulnier, y murió en 1714: perfeccionó la talla é inventó un nuevo procedimiento que aplicó con muy buen resultado en Francia, en Alemania, y en Holanda. Su método es el que hoy injustamente se llama: «Talla inglesa, talla de Rau.»

JACOME (ENRIQUE): célebre pintor de marinas, nació en la ciudad de Cadiz en 11 de febrero de 1621, de Rodrigo y Elena Breca; aprendió en su patria los principios del arte de la pintura, desde donde pasó á Roma donde se perfeccionó tanto, que en toda Italia se le conocia con el nombre de Enrique de las Marinas. Teniendo ocasion de regresar á España, prefirió quedarse en Italia, y murió en Roma el año de 1680, á los 59 de su edad.

JACOPONE DE TODI: antiguo poeta ascético italiano; nació en Todi á mediados del siglo XIII y falleció en el año de 1306; ejerció primeramente la profesion de abogado; mas habiéndosele muerto su esposa entró en el órden llamada de los Hermanos menores. Se tiene de él: «Cánticos espirituales,» Venecia, 1617, en 4.º entre los cuales se nota el «Stabat Mater.»

JACOTOT (JUAN JOSÉ): célebre profesor, nació en 1770 y falleció en Paris en 1840: fué antes de la revolucion capitán de artilleria, y en el restablecimiento de los estudios fué llamado á la escuela central de Dijon, donde enseñó sucesivamente el latin, las matemáticas y el derecho, y en la época del imperio llegó á ser secretario del ministro de la Guerra, y luego subdirector de la Escuela política. Durante los Cien Días fué miembro de la Cámara de los representantes; dejó á Francia en la época de la segunda restauracion (1815), retirándose á Bélgica. Tambien le nombraron profesor de literatura francesa en la universidad de Lovaina, y últimamente director de la escuela militar de

Bélgica, no habiendo vuelto á Paris hasta después de la revolucion de 1830. Se atrajo la atencion pública en 1818, al anunciar un nuevo método de enseñanza universal, por el cual se proponia emancipar las inteligencias, y sostuvo que todo hombre, aun en el estado de la niñez, estaba apto para instruirse solo y sin auxilio de maestros, y que para esto bastaba aprender una cosa á fondo y referir á ella las demas; que el papel de maestro debia limitarse á dirigir ó á sostener la atencion del discípulo, y por consiguiente proscribia los maestros de explicacion. Proclamó como base de su doctrina ciertas máximas paradójicas que han sido severamente criticadas: «Todas las inteligencias son iguales: Quien quiere puede; Se puede enseñar lo que se ignora; Todo está en todo, etc.» Jacotot ha publicado muchas obras de las cuales las mas principales son: «Enseñanza universal, Lengua materna,» Lovaina, 1825, en 8.º «Lengua estrangera,» Paris, 1829 (4 ediciones), en 8.º; «Matemáticas; Música,» etc. El método de Jacotot excitó una grande curiosidad cuando apareció y prestó materiales para que desde luego se entablase una viva polémica; sin embargo tuvo entusiastas que al fin se desacreditaron por sus ridículas exageraciones, y detractores, que siempre no fueron justos hácia el profesor Jacotot.

JACQUARD (JOSÉ MARIA): mecánico de Leon (Francia), nació en 1752, murió en 1834; hizo una verdadera revolucion en la industria del tejido, simplificando las máquinas, pues antes estaban estas recargadas de cuerdas, de pedales, etc.; lo cual hacia necesario el auxilio de muchos brazos, y la invencion de Jacquard ha ahorrado al tejedor trabajos penosos é insalubres, substituyendo á las cuerdas y pedales una simple rueda. En señal de gratitud, la ciudad de Leon erigió en 1840 á Jacquard una estatua.

JACQUEMEL: ciudad de Haiti. (Véase JACMEL.)

JACQUEMONT (VICTOR): célebre viajero, nació en 1801; el Museo de historia natural le encargó en 1828 explorar la India; recorrió la Himalaya, el Thibet; penetró hasta Lahore, donde le acogió el rey Buncjet-Sing; visitó la Cachemira y el Pendjab, y murió en Bombay en 1852. Se ha impreso su «Correspondencia durante su viaje á la India,» Paris, 1853, asi como su «Viaje á la India,» 4 vol. en 4.º, 1834—45.

JACQUERIE (LA): faccion que asoló la Francia durante la cautividad del rey Juan de Inglaterra (1358),

se componia de paisanos sublevados contra sus señores, y que tenían por jefe á un tal Guillermo Caillet, conocido con el sobrenombre de «Jacques Bonhomme,» de donde tomó su nombre. Se formó primero en la Isla de Francia, atacó los castillos, y egerció contra sus dueños todo genero de violencias. Esta faccion fué destruida al cabo de seis semanas por el capital de Buch.

JACQUET-DROZ (P.): mecánico. (Véase DROZ.)

JACQUIER (FRANCISCO): mínimo, sabio matemático, nació en Vitry-le-Français en 1711 y falleció en 1788. Fué á Italia donde llegó á ser profesor de la Escritura Santa en el colegio de la Propaganda en Roma; después enseñó la fisica experimental y matemáticas en el colegio romano. Ha dejado las obras siguientes: «Is. Newtonii philosophia naturalis principia mathematica,» (en compañía del P. Th. Leseur), con varios comentarios, Génova, 1740-1742, 5 volúmenes en 4.º «Elementos del cálculo integral,» Parma 1768, 2 vol. en 4.º; «Trattato intorno la sphaera,» 1775.

JACQUIERS: véase JACQUERIE, PASTORES.

JACUY: rio del Brasil, provincia de Rio Grande-do-Sul. Se forma en la parte occidental de los Campos de Vaccaria, por la reunion de muchos riachuelos; corre al S. bañando la base oriental de la sierra dos Tappes, se dirige en seguida al E., y desagua por una ancha embocadura, en la parte N. O. del lago de los Patos. Su curso es de 80 leguas, y ofrece muchas sinuosidades. Los principales afluentes son: por la derecha el Vaccabij, y por la izquierda el Pardo y el Tacoarg.

JADDÓ: gran sacerdote judío, que rehusó socorrer á Alejandro durante su expedicion á Persia. Alejandro irritado marchó sobre Jerusalem; pero de repente se detuvo al ver á Jaddo, que le salia á su encuentro acompañado de los levitas, y ante el cual se prosternó porque, dijo, que un hombre revestido de los mismos ornamentos se le habia aparecido en sueños y le habia prometido el imperio de Asia.

JADELOT (NICOLÁS): médico aventajado; nació en Pont-a-Mousson en 1738, y falleció en 1795; fué profesor de anatomia y de fisiologia en la universidad de Nancy, y egerció su arte en esta ciudad con muy felices resultados. Se tienen de él muchas disertaciones sobre distintas materias concernientes á la medicina, y respecto á la perfeccion de la enseñanza: «Cuadro de la economia animal,

Naney, 1789, en 8.º; Memorias sobre las causas de la pulsacion de las arterias, 1771, en 8.º; Curso completo de anatomia, 1775, en folio; Phisica hominis sani, sive explicatio functionum corporis humani, 1781, 2 vol. en 12.º; Farmacopea de los pobres, 1784, en 4.º

JADER, hoy SALONA: rio de la Dalmacia antigua, pasa por Salona y desagua en el Adriático.

JADON: profeta judío, predijo á Jeroboam que perecerian todos los sacerdotes de Dan. Como este príncipe irritado estendiese la mano para hacerle prender, se le secó súbitamente, y no fué restablecido á su primer estado sino á ruegos del profeta. Jadon fué devorado por un leon en castigo de lo que habia comido en Bethel, á pesar de la espesa prohibicion de Dios.

JADRAQUE Y DESPOBLADO DE SAELICES: villa de España, con 575 vec., en la prov. de Guadalajara, partido jud. y dióc. de Sigüenza. Está situada en terreno desigual y es de antigua fundacion.

JEGERNDORF, CARNOVIA: ciudad amurallada de los Estados austriacos (Moravia), situada en la Silesia austriaca, y comprendida en el círculo de Troppau, sobre el Uppa (orilla izquierda), al S. E. de Troppau; tiene 5,000 hab., un castillo llamado de Löbenstein y fábricas de paños, telas y papel. Esta ciudad ha dado su nombre al principado (en otro tiempo soberano) de Jagerndorf, cuya mayor parte se halla hoy enclavada en la Silesia prusiana (donde forma el círculo de Leobschutz, en la regencia de Oppeln), mientras que la ciudad de Jagerndorf está situada en los Estados austriacos. Este principado pertenece actualmente al príncipe de Liechtenstein.

JEMTLAND: provincia de Suecia. (Véase LEMTLAND.)

JAEN: ciudad episcopal, capital de la provincia situada en la falda de un monte á la orilla del rio de su nombre, cabeza de partido judicial y de su diócesis, con 4,585 vec., y 17,527 hab. Su figura es irregular con oposicion al N. E. abundante de fuentes, que surten de ricas aguas á los vecinos y riegan sus huertas. Es de fundacion muy antigua y fué la «Auringi ó Auringi» que menciona Tito Livio tratando de las guerras contra los romanos y cartagineses. Los moros mudaron su nombre de Giennun en Jaen, y la fortificaron construyendo sus murallas y el castillo que la corona, ó la Peña, que tiene la figura de un romboide y está flanqueado de torres, unas huecas y otras macizas sobre el vivo